

## Un ingeniero yanqui prevee una guerra entre Inglaterra y Estados Unidos

Colombia y Venezuela, como campos petroleros donde chocan los intereses de las dos grandes potencias, serán escenario de la contienda

New York, 17. — Ha sido muy comentada en Colombia la noticia publicada aquí en el «Foreign Affairs» por Albert D. Brokaw, conocido ingeniero estadounidense experto en petróleos. La noticia ha sido publicada en todos los periódicos de Bogotá y por algunos de Cartagena y Barranquilla.

El Sr. Brokaw asegura que la producción de petróleo seguirá disminuyendo en México, trata del dominio exclusivo que tiene Inglaterra sobre las fuentes petrolíferas de los mares Negro y del Caspio, mientras que en el área del Caribe — que abarca principalmente a Venezuela y Colombia — se encuentran representados los intereses estadounidenses y británicos, respectivamente, y asegura una próxima guerra entre ambos países.

El «New York Telegram» al comentar el artículo de Brokaw, dijo: «Suponémos la reciente situación de Nicaragua, trasplantada a una Re-

pública latinoamericana donde haya petróleo, por ejemplo, Colombia o Venezuela. Suponémos que nosotros estemos apoyando el Gobierno de la República, a cambio de concesiones petrolíferas y que un poderoso grupo de interesados petroleros hace oposición con el entendimiento de que en caso de triunfo, los ingleses obtengan esas concesiones. Suponémos que nosotros damos armas a nuestra facción y los ingleses suministran también armas a la de sus simpatías, ya sea de manera directa o indirecta. ¿Qué haríamos nosotros? Enviar buques de guerra, y marinos, y ocupar militarmente como hicimos en Nicaragua? Y en este caso, ¿qué actitud asumirían los ingleses? Esta situación bien podría llegar a presentarse: todo depende de la urgencia con que nosotros necesitemos el petróleo y del calibre del estadista que estudie y resuelva este problema más allá del Atlántico».

## Se consumó el atropello contra las telefonistas

El movimiento huelguístico que se inició el sábado pasado ha terminado definitivamente por haber regresado al trabajo las telefonistas. Las telefonistas no fueron secundadas por sus compañeras de trabajo nocturno, ni por los obreros y demás empleados de la planta, y por ello, se vieron precisadas a volver al trabajo para no perder sus puestos, por ser muy escaso el número de las que protestaron enérgicamente.

La protesta no fué considerada en ninguno de sus extremos y la Compañía las ha obligado a trabajar durante la jornada de ocho horas, que había fijado próximamente.

Se ha consumado, pues, el primer atropello del trust eléctrico, sin que se haya protestado enérgicamente, como correspondía, por todas las clases sociales para defender los derechos de los hijos del país.

PARA OBRAS BUENAS, EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

### Un mensaje presidencial

Haríamos bien en hablar de doctrinas costarricenses. Cuando se discutió en el Congreso de la República el nuevo tratado de extradición con los Estados Unidos, el diputado Jiménez, don Ricardo, defendió allí el principio de inviolabilidad de la vida, que es un texto constitucional nuestro. Este principio de respeto a la vida del hombre es costarricense; él constituye, pues, una doctrina costarricense.

Es el mismo hombre — hombre de doctrinas bien definidas —, el que proclama hoy otras dos doctrinas que debemos de considerar los costarricenses como propias y que ganan en virtud por la persona que las exalta. Una es la de la paz en América; otra es la de que Costa Rica no puede sentir un más alto deseo, en cuanto a sus otros países hermanos, en la sangre y en el espíritu, que el de que las naciones americanas arreglen amistosamente sus conflictos.

Chile o el Gobierno chileno actual nos acaba de enviar un mensaje por medio de un barco de guerra. Nada tenemos que decir a esto. Está bueno. Además es un procedimiento diplomático natural. Los costarricenses francamente hemos sentido complacencia en este hecho. Es un mensaje que nos envía un gran pueblo de la América del Sur que nos ama y al cual nosotros también amamos con admiración y gratitud. Pero el Presidente ha sido fiel intérprete de un deseo que está en el corazón de los costarricenses y que no podía encontrar una voz más autorizada para hacerse expresivo. Sí, que estén los pueblos de América preparados para la guerra, pero para una guerra que no llegue nunca. La guerra es aborrecible. Y si América representa un país del porvenir, el porvenir debe aspirar a realizar otras ideas distintas a aquellas que ha vivido el pasado. América debe ser para la paz y no para la guerra. Para la paz ha sido y allí donde ella se ha afianzado de la mejor manera, los países han prosperado en todos sentidos.

Nuestro pequeño país es esencialmente un producto de la paz sabiamente sentida; ella es nuestra virtud fundamental. Tenemos cuarteles y tenemos armas y soldados, pero lo que está en nuestro corazón es la paz como una luz de nuestra vida.

Pero el otro mensaje que el Presidente Jiménez envía hacia el sur en nombre de su pueblo, es todavía más profundo y al mismo tiempo más delicado. Es por medio de sus futuros guerreros que va para Chile una noble y amistosa admonición: «lo que deseo ardientemente, dice el Presidente, es que sus dificultades del norte se resuelvan fraternalmente como se resolvieron las del este, con sus vecinos argentinos».

He aquí como estos actos oficiales, que habrían resultado acaso infecundos en otra hora por vanos temores de herir susceptibilidades internacionales, han adquirido para las relaciones entre Chile y Costa Rica un alto sentido. El Presidente se ha elevado sobre lo circunstancial del momento presente y ha visto, él tiene corazón para esto, al pueblo chileno grande en su paz propia y en su amistad con los otros pueblos de la América del Sur. Chile ha sido siempre grande para nosotros. Sus últimas tragedias han conmovido hondamente nuestro espíritu. Pero es un pueblo de América con excelentes virtudes. Nosotros lo queremos grande con esa autoridad moral de que disfruta un gran pueblo que se desarrolla en una paz activa. Se necesita de esa autoridad moral en el anhelo, también sentido por todos los buenos americanos, de crear en nuestra América una verdadera nacionalidad en la comunidad de espíritu y de superiores principios de vida.

El Presidente ha dicho estas cosas en breves palabras claras y honradas con las cuales él ha hecho un doble bien a su país: el de presentarlo siempre caballeroso con sus vecinos y el de aprovechar estas horas solemnes para proclamar, con un valor definitivo, las normas de conducta inalterables de la República.

ROMULO TOVAR

## Fallecimiento de doña Mercedes M. de Calderón

Ayer a las cuatro y treinta de la tarde dejó de existir en esta capital la muy estimable señora doña Mercedes M. de Calderón quien gozaba de gran estimación, por su carácter bondadoso y modelo de hogar.

El entierro se efectuó hoy a las 10 horas habiendo concurrido gran número de sus amistades. El carro fué adornado con muchas ofrendas florales enviadas.

LA PRENSA envía por este medio su más sentido pesar a su afilido esposo don Ventura Calderón, su Sra madre doña Jesús v. de Muñoz, sus hijos Irene, María Eugenia, Edwin, sus hermanos José, Carlos, Armando, Ezequiel, Dolores, Caridad y Claudia y demás familia doliente. Paz y resignación a sus restos.

## EDITORIAL

### Un problema nacional

Se ha hablado mucho de la nacionalización de las plantas eléctricas, cuyo problema ha sido considerado por algunos como problema nacional. Sólo aquellos que ignoran el desenvolvimiento mundial de la política económica pueden darle poca importancia a ese asunto.

En estos precisos momentos en que conocemos la actitud del gerente de la Compañía eléctrica con relación a un grupo de telefonistas costarricenses, que es una demostración palpable de los propósitos nada estimables de los trusts yanquis, también acotamos la conferencia que disertó en el Nacional el periodista español Gregorio Campos sobre la nacionalización de las compañías industriales que radican en España.

La actitud del Gerente del trust demuestra cuál es la norma de actuar de los capitalistas yanquis y de sus agentes y al mismo tiempo ha de servirnos de ejemplo para que evitemos posibles intromisiones venideras.

La conferencia del colega español viene a reforzar nuestra tesis nacionalizadora y sirve para reafirmarnos en nuestros propósitos. España ha nacionalizado sus medios de producción impidiendo la entrada del capital extranjero sin limitaciones, nos dijo Gregorio Campos.

El mal que nos amenaza, que ya se cierne sobre nosotros, y la única medida salvadora que puede restablecer nuestra calma nacional, las encontramos en los hechos anotados que por su trascendencia nos hacen considerar la trustificación eléctrica como un problema nacional, que debe conjurarse prontamente.

## La empresa yanqui "Guanica" se está robando todas las tierras de Puerto Rico y Santo Domingo

San Juan, Puerto Rico. Existe un intenso movimiento de protesta patrocinado por los leaders nacionalistas de Puerto Rico contra los manejos de la empresa yanqui «Guanica». En la empresa mencionada están interesadas las altas autoridades coloniales que el gobierno de Estados Unidos tiene nombradas en Puerto Rico, siendo uno de los más fuertes accionistas el Jefe de la Sección de Asuntos Coloniales. El medio utilizado para apropiarse de las tierras es completamente ilegal, pues no se utiliza el procedimiento de desahucio. La forma de llevar a cabo la usurpación de las tierras puertorriqueñas, es muy singular. Las empresas yanquis prestan quince o veinte dólares a los pequeños terratenientes y después de haber transcurrido cierto tiempo, le inician procedimientos judiciales dolosos en contubernio con las autoridades judiciales y en definitiva se apropian de las tierras.

También en Santo Domingo la «Guanica» está desposeyendo a los pequeños propietarios de sus tierras. La «Guanica» tiene negocios en Santo Domingo, porque de acuerdo con el tratado de evacuación de esa isla, se fijó un cupo de producción azucarera, debiéndose exportar las cañas que sobren para producir esa cantidad prefijada. La «Guanica» dentro de poco tiempo será dueña de las tierras cañeras de Santo Domingo.

## Avería en el tranvía

Se le quiebra el trolley al carro número 9

Ayer le ocurrió al carro N.º 9 que hacía servicio entre esta ciudad y Guadalupe, algo serio. Se le quebró el trolley, teniendo que traerlo con una persona que sostenía el pedazo de trolley hasta el cruce de carros en la avenida Fernández Güell y Calle Alfredo Volio, de donde fué remolcado hasta la estación del tranvía.

## Próximas bodas

El 24 de los corrientes ha de celebrarse en esta capital la boda de don Víctor Aguilar con la señorita Mercedes Pacheco. Anticipamos nuestra felicitación muy sincera a la distinguida pareja.

LAS MEJORES NOVELAS EL LA LIBRERIA FALCO

# EN TAL DIA

# Del interior de la República

OCTUBRE 18 DE 1042.—CORONACIÓN DE EDUARDO III DE INGLATERRA.

La idea bastante generalizada, aunque nadie se haya atrevido a expresarla públicamente, de que los matrimonios, por su doble carácter de irrevocables y vitalicios, debieran hacerse a cala, como las compras de melones, procede de las Islas Británicas y tiene cerca de nueve siglos de antigüedad. Fué concebida, en tal día como hoy, hace ochocientos setenta y tres años, por el conde Godwin y con motivo de la elevación al trono inglés de Eduardo III «el Confesor». ¡Pero que indudablemente!

Muerto el rey Hardi Canuto, hijo de Canuto «el Grande», que a su vez lo era del normando Seunón, el conquistador de Inglaterra, pensaron los nacionalistas ingleses que la corona volviese a la familia real legítima, y el conde de Godwin, jefe de los partidarios de un monarca nacional, puso sus ojos en Eduardo, hijo y hermano, respectivamente, de Eitelredo II y de Eduardo I, prefiriéndole a Arturo, que poseía iguales cualidades sobre la de tener mayor edad, pero que carecía de la de ser soltero.

Y es que Godwin se hizo la cuenta de que casando a su hija Edita con Eduardo pasaba él a la categoría de rey suegro; luego ascendía a la de rey abuelo en cuanto Eduardo y Edita tuviesen un hijo, y finalmente era fácil que muriese Eduardo, y el abuelo del tierno rey ocupase la regencia...

Razonando así, Godwin comenzó por asesinar a Arturo, y ofreció a Eduardo sentarle en el trono con la condición de que llevase a Edita al altar.

Eduardo aceptó, y en el mismo día—en el que hoy, por ser su aniversario, se recuerda—hubieron de celebrarse el matrimonio y la coronación. Y fué que el

nuevo rey y reciente esposo apenas se quedó sólo con su corona y con su mujer, manifestó a ésta que usaría la corona; pero nada más. Así como suena, Eduardo dijo a Edita que nunca cumpliría con ella los deberes conyugales, razonando tan extraña determinación en que se proponía poner en vigor cierta ley dictada por Eitelredo II obligando a los sacerdotes confesores a guardar castidad y pensaba dar el ejemplo confesando y siendo ca to.

Esto ocurrió el propio día de la boda. Ni siquiera ocho días después, con lo que todo hubiera podido arreglarse. ¿Por qué no retrasó Eduardo sus prácticas castas y confesionales ni una semana siquiera? Se ignora. Le urgía por lo visto y a Edita le daría la razón de la tal urgencia.

—¿Cómo se quedaría la pobre Edita—diréis, y diréis mal, pues Edita se quedó como estaba. Esto es indudable. Pero también es indudable que quien quedó fastidiado por completo fué el conde Godwin. Su propósito de ser abuelo de un rey se frustró del todo. Y esto le indignó de tal manera, que hasta se alzó en armas y quiso destronar al monarca que había coronado.

Varios años luchó Godwin contra Eduardo «el Confesor» y en la flámula levantada en rebeldía contra los pendones reales llevó siempre el mote de «Los matrimonios a prueba!... Esto es auténtico. La Historia no ha registrado tal extremo por no dar autoridad a opinión, aunque no expuesta en público, tan generalizada y tan lógica. Pero si no llevaba el suegro fracasado ese mote en su rebelde bandera, ¿qué mote iba a llevar?... La causa de su sublevación tuvo por origen no haber probado a Eduardo como yerno antes de casarle con Edita.

LUIS DE OTEYZA

## Limón

### LA FIESTA DE LA RAZA

Mucho esperaba el Patronato Escolar del entusiasmo y desprendimiento reconocidos del pueblo limonense, cuando se le excita a asociarse a las buenas causas; pero en esta ocasión ha respondido al llamamiento de una manera brillante y ruidosa, como no era de esperar, dada la premura con que se han preparado esos festejos. El Patronato está profundamente agradecido de este pueblo que tantas pruebas ha dado de la buena voluntad y simpatía con que mira y apoya los ideales de esa institución, los cuales han llegado a comprender perfectamente todas las clases sociales de la ciudad que, no cabe duda, están dispuestos a secundarlos sin distinción de categorías ni razas.

Dijimos que los festejos se habían preparado con premura; pero esta circunstancia no ha sido obstáculo para que el resultado haya sido satisfactorio: el entusiasmo y actividad han suplido la deficiencia anotada, sin perjuicio del éxito que, con más tiempo, no hubiera sido mejor.

Si tuviéramos que hacer una descripción detallada de todos los festejos, nos veríamos obligados a llenar varias páginas, pero esto no dispensa de dar a conocer, si quiere por alto, los principales.

Día 11.—El martes a las 3 p. m. salió la comparsa de disfraces, acompañada por la Banda Militar, que recorrió toda la población, para invitar a todos los habitantes a los festejos del carnaval. A las 5 p. m. diversos juegos frente al Parque Vargas, como

carreras en sacos, enhebrar la aguja, etc., etc. A las 6 p. m. principió la gran feria en el Parque Vargas con una lujosa iluminación fué obsequiada por la Northern Railway Co. A las 8 p. m. Retreta de gala con música ligera que aprovecharon los disfraces para bailar a su satisfacción. Desde que dió principio la feria, en las distintas mesas servidas por señoras, señoritas y caballeros de lo más distinguido de la sociedad, no faltaron rifas de objetos diversos, cenas suculentas, refrescos variados y todo lo que podía halagar al paladar más delicado. El juego del barril, de los mecates y las ruletas atrajeron público inmenso que contribuyó a la animación de los festejos, con gran regocijo de todos y muy buena utilidad de la caja; no faltando la tradicional marimba que con sus notas contribuyó también en gran parte a difundir la alegría.

Día 12.—A las 10 a. m. Carreras de cintas frente al Parque Vargas, amenizadas por la Banda Militar. De ese número no podemos dar más detalles por no haber podido recoger datos. Sólo sí podemos decir que las cintas fueron bordadas por damas y señoritas de esta sociedad, las cuales presentaron un trabajo artístico. Oportunamente daremos detalles cuando se corran las cintas sobranes que, por ser numerosas, no se pudieron correr ese día.

A la 1 p. m. gran juego Base-ball entre los teams Cocosolo vs. Tico en la plaza de Foot Ball obtuvo el triunfo el Tico por cinco puntos contra tres.

A las 4 p. m. desfile de carrozas que salió del Parque Vargas y reco-

rió las calles principales de la ciudad. Fué esta una exhibición que a parte de su indiscutible mérito artístico dió idea palpable del esfuerzo y buen gusto de las personas que intervinieron en el arreglo y preparación de esas preciosas carrozas alegóricas. Estas fueron las siguientes: Cristóbal Colón, arreglada por doña Mariana de Boldiverdo. La United Fruit Co., la de sus Majestades, arreglada por doña Clemencia de Castro Carazo. La de don Avelino de la Peña. La de la Farmacia El Sol, arreglada por doña Herminia de Reuleen. La arreglada por doña Anita de Tracy, representando las estaciones. Fuera indiscreción por nuestra parte juzgar el mayor o menor mérito de cada una: baste decir que todas fueron del agrado general, lo que revela el mérito indiscutible de ellas; por lo cual merecer aplauso sincero las señoras que lograron presentar tan felizmente ese espectáculo simpático que fué uno de los que más contribuyeron a dar esplendor a las fiestas.

Muchos fueron los que contribuyeron al sorprendente resultado de los festejos. En primer lugar el Patronato Escolar que inció la idea y la acuerpó, nombrando un comité compuesto de los señores: don Miguel A. Castro, Lic don Rufino Solís, don Abel Méndez A. y don Domingo Merino. El Comité nombró las siguientes comisiones:

Cantina.—Don José Rodríguez F., doña Marina de Baldioceda, doña Anita de Tracy, doña Clemencia de Castro Carazo, Srta. Amelia Contreras y Srta Sara Jiménez.

El Barril.—Sras. doña Angélica de Arrázola,

doña Emma de Wimmer y Srta Esperansita Katchenguis.

Glorieta de las sorpresas.—Señorita Rosalina Baldioceda y la Srta Lydia Ramírez.

Rifas.—Doña Herminia de Reuleen, doña Marina Blanco, Mrs. de Pass, Srtas. Consuelo Reuleen, Sarita Cerda, Isabel del Barco, Dorothy Gordon, Angela Vega, Zoraida Chacón, Cornelia Harrigan, Sres. don Fred Gordon y don Carlos Velázquez.

Ruletas.—Don Emilio Aubert, don Antonio Canalias y don Abel Méndez.

Rifa de mecates.—Don Isidoro Asch y Marcos Asch.

Carrera de cintas.—Don Rafael Iglesias y don Víctor Ml. Salazar.

Todos los encargados de esas comisiones trabajaron con verdadero entusiasmo, logrando ser coronados sus esfuerzos con éxito satisfactorio pocas veces igualado en Limón. Es cierto que, si bien todos trabajaron con el mismo interés, sería suma injusticia no reconocer el trabajo especial de doña Marina de Baldioceda y Anita de Tracy que, sin restar el ya reconocido mérito de los demás, han sido el alma de todo, atendiendo con solicitud para que resultaran a satisfacción todos los números de los festejos, como efectivamente lo han conseguido.

El producto obtenido en donaciones, rifas, juegos, etc., etc., ha sido muy satisfactorio, pero por no haberse podido hacer la liquidación, no podemos consignar la cantidad fija que, si podemos garantizar, ha sido bastante crecida.

Corresponsal

(Pasa a la pag. 6)

## La Novela Mundial

Publicación semanal : Tomos publicados

Pfo Baroja: La casa del crimen  
Ciges Aparicio: La honra del pueblo  
A. Hernández Catá: El viaje sin fin  
Jose M. Salaverria: Jardín cerrado  
Manuel Bueno: La dulce mentira  
C. de Castro: La inglesa y el trapense  
Andrenio: La perfecta casada  
Tomás Borrás: Noche de Alfama  
Máximo Gorki: Una mujer  
Juan José Domenechina: El hábito  
Valle Inclán: El terno del difunto  
G. Sánchez: La comedianta china  
Gutiérrez G.: Shakespeare II  
Clarín: Avecilla  
L. Santullano: Carrocera, labrador  
José M. Matheu: La cadena rota  
Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad  
Morales San Martín: El último amor de Don Juan  
L. López B.: St. no... ¡Qué sé yo!  
R. Coloma: Los hijos de la carroña  
Rafael López de Haro: ¿Eres tú?  
J. Toral: Los tres dones del diablo  
Carr: en de Burgos: La misionera de Teotihuacan  
Pablo Parellada: La mosca dorada  
D. Pérez: En el lenda de la vida  
Ramón del Valle Inclán: Ligazón  
J. Francés: Una despedida de soltero  
M. López Roberts: La cofia  
Insúa: En el alegre Madrid de 1905  
Juan José Lorente: El ultraje  
R. María Tenreiro: Dama pobreza  
Emiliano Ramírez Angel: El extranjero misterioso  
Pfo Baroja: El horroroso crimen de Peñaranda del Campo  
Marquina: Adán y Eva en el Dancing  
Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «dirt» en la verbena de San Antonio  
Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos  
Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los des  
A. Martínez Olmedilla: El aguililla herida  
José Mas: La ofrenda al hijo  
V. de Pedro: El estigma de un beso  
Cansinos-Assens: La casa de las cuatro esquinas  
Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid  
Valle Inclán: Ecos de Asmodeo \$0.50  
Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Claudio  
Cristóbal de Castro: Clavellina

Alberto Marín Alcalde: El prelo de la dicha  
Antonio Zozaya: Cómo delinquen los viejos  
Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario  
Pedro de Répide: Un suceso vulgar  
M. Bacarisse: Las tinieblas floridas  
M. Bueno: Una historia de amor  
J. Aguilar Catena: Reguero de luz  
Rafael López de Haro: Cara a cara  
Luis de Val: Dice una mujer...  
M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapisonda  
Jesús R. Coloma: Los linajes  
A. Insúa: La casa de los solteros  
J. Llampayas: El oso del Sr. Gimson  
Diego San José: El niño perdido  
Valle Inclán: La rosa de oro.  
A. Larubiera: Ana María.  
J. Dicenta: Una lección de amores  
Sara Insúa: La mujer que defendió su felicidad  
Fco. Camba: La garra invisible  
Idro Mata: Cuesta abajo  
López de Haro: El hombre del ombbrero gris  
Cristóbal de Castro: La jaula de oro  
Alberto Insúa: El galán supersticioso  
Antonio Zozaya: Miopita  
Carrere: Aventuras de Lázaro Ocaña  
Valentín de Pedro: El hijo del Rey  
Pedro de Répide: El oro que reluce  
J. R. Coloma: Se rifa un marido  
Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán  
C. de Burgos: El «Miser cordia»  
Francisco Camba: Piedra rodada  
López de Haro: Mi amigo el viajero  
J. Grau: El dominio del mundo  
64 PÁGINAS CON ILUSTRACIONES.  
30 CÉNTIMOS EJEMPLAR.—LA MEJOR COLECCIÓN DE NOVELAS CORTAS.—DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO.  
**Teatro Selecto Contemporáneo**  
A \$ 1-75 EL TOMO  
*Despertar de primavera*, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
*La vida del hombre*, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreiev  
*La huelga*, drama en tres actos, por John Galsworthy  
*Hacia las estrellas*, por Leonidas Andreiev  
*Laboremus*, Björnstjerne Björnson

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Agua mineral, Kola  
doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

## Aserradero y Depósito de Maderas

### EL LABERINTO

OFREZCO MADERAS DE LAS MEJORES Y LA CANTIDAD QUE QUIERAN A PRECIOS BAJOS

**Depósito permanente de puertas y ventanas**

Cuando Ud. necesite maderas, LLAME AL TELÉFONO N.º. 937 Y SERÁ ATENDIDO CON PRONTITUD

**MARIANO STRUCK**

## CEBOLLAS

### PRIMERA CALIDAD

vende el almacén

## TOMAS FERNANDEZ

# En la Sabana

Ayer dimos un paseo por la Sabana, como de costumbre, presentaba un aspecto alegre, en el estadio se jugaba una partida de balón-pie. El lago en el Bosque de los Niños era surcado por las lanchitas con lindas remeras que alegremente navegaban, dando al paisaje un aspecto encantador.

Todo era alegría, todo poesía, arte y belleza. Mientras tanto nosotros sumidos en las más hondas meditaciones, nos embébfamos en los pensamientos más sutiles, de lo que es la vida, nada; «¡remar, remar y a la orilla ahogar!» como exclamó el poeta en su filosófico canto.

ONIX

## Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

# La víbora y el gavilán

Una víbora duerme al sol. El gavilán la ha visto: se acerca, le da un alazo, la aturde, la rompe el cráneo y se la lleva colgando del pico.

O UNA dama de pelanduscas con un mandilán, o un rastacuero con un tacaño, o un cacique con otro cacique, o un vividor público con otro vividor, no pienses que sus luchas a muerte tengan nada que ver con la justicia. Y haz lo que hemos hecho ahora mismo: ¡Déjalos que se maten!

El gavilán se aleja con su víbora; se aleja, se aleja: y ya los dos enemigos no forman más que un mismo punto en el espacio.

TOMÁS MEABE.

## Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & CO.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

# LIBRERIA FALCO

OBRAS DE PIO BAROJA

Momentum catastrophicum.	1.00
Divagaciones sobre la cultura	1.50
Paradox, Rey, novela.	2.50
Aventuras, inventos y mixtificaciones de S. Paradox.	3.00
El mundo es así, novela.	3.00
La busca, novela.	3.00
Las tragedias grotescas, nov.	3.00
Los contrastes de la vida.	3.00
El aprendiz de conspirador.	3.00
Entretenimientos, 2 sainetes y una conferencia.	3.25
Los recursos de la astucia.	3.25
Vidas sombrías, cuentos.	3.25
Las horas solitarias.	3.25
La caverna del humorismo.	3.25
Juventud, Ego, atria.	3.25
Aurora roja, novela.	3.50
El árbol de la ciencia, nov.	3.50
Mala hierba, novela.	3.50
E laberinto de las sirenas, nv.	3.50
Con la pluma y con el sable.	3.50
Los caminos del mundo, nov.	3.50
Los amores tardíos, novela.	3.50
La nave de los locos, novela	3.50
La sensualidad pervertida, nv.	3.50
Las veleidades de la fortuna.	3.50
César y nada, novela.	3.50
Caminos de perfección, nov.	3.50
La vida de Juan Alzate.	3.50
Los últimos románticos.	3.50
La ciudad de la niebla.	3.50
La dama errante.	3.50
El amor, el dandyismo y la intriga, novela.	3.50
La Isabelina.	3.50
La ruta del aventurero.	3.50
La feria de los indiscretos, nv.	3.50
Las inquietudes de Sbanti Andía, novela.	3.50
Las figuras de cera, novela.	3.50
El escudrón de Brigante, nv.	3.50
Las furias (Narváez).	3.50
El sabor de la venganza.	3.50
El Mayorazgo de Labrar, ilustr.	4.25
Zalacain el aventurero, ilustr.	4.25
Los caminos del mundo, novela, pasta.	5.00
La casa de Aizgorri, ilustrada	5.50

OBRAS DE ENRIQUE BARBUSSE

El Fuego, novela.	3.50
El resplandor en el abismo.	3.50
Algunos secretos del corazón.	3.50
Los verdugos, novela.	3.50
Fuerza, novela.	3.50
Jesús, novela.	3.50
Encadenamientos, 2 tomos.	7.00

VARIOS AUTORES

Mediums y sensitivos, por el Dr. Willian Fardwel.	3.50
Por la América desconocida, por Ciro Bayo.	3.50

OBRAS DE AZORIN

de la Real Academia Española	
La voluntad, novela.	3.60
Antonic Azorin, novela.	3.60
El Político (con un estudio futurista).	3.60
Castilla, artículos.	3.60
España (hombres y paisajes).	3.60
Fantías y devaneos, artícs.	3.60
Parlamentarismo español, art	3.60
Rivas y Larra (razón social de romanticismo en España).	3.00
París, bombardeado y Madrid sentimental, ensayos.	3.00
Entre España y Francia.	3.00
El paisaje de España visto por los españoles.	3.00
Un discurso de La Cierva.	3.00
Un pueblecito (Rio frío de Avila).	3.00
Brandy, mucho brandy, sainete sentimental en 3 actos.	3.00
Una hora de España.	3.50
El chirrión de políticos, fantasia moral.	3.50
Doña Inés (historia de amor).	3.50
Los Quinteros y otras páginas.	3.50
Los pueblos (ensayos sobre la vida provinciana), pasta.	4.50
El Licenciado Vidriera, pasta.	4.50

VARIOS AUTORES

Hambre y sed de verdad, por Eugenio D'Ors.	3.50
Literaturas europeas de vanguardia, Gmo. de Torre.	3.50
Como la piedra del arroyo, por Manuel R. Seisdedos.	3.50
La tragedia del Estado Español, por A. de Albornoz.	3.50
La Venus Indica, aventuras de amor en el Indostán, por Carlos Devereux.	3.50
El vendedor ambulante, novela satírica del siglo XVIII, por Francisco A. Chevrier.	3.50
Las confesiones del Conde xxx, por Carlos Duclos.	3.25
Lo que hizo Santiago Verdun después de muerto, novela, por Francisco Vera.	3.25
Del matrimonio y del hijo, por Horacio Grumberg.	3.25
El Ktab, el libro secreto del amor, teología musulmana.	3.25
Memorias de una mujer galante, por Jhon Clelam.	3.25
Lo que no pudo ser, novela, por Manuel R. Seisdedos.	3.25
Una mujer honrada, novela, por Henirdea Bouux.	3.00

## EL LIBRO POPULAR

PUBLICACION SEMANAL

Ensayos, Novelas, Artículos, Historia, Cuentos, Biografías, Teatro, Divulgaciones científicas

64 páginas de lectura — 30 céntimos ejemplar  
LIBRERIA FALCO

## LA MODA ELEGANTE

Revista quincenal para señoras con los últimos modelos de París y Londres

28 páginas de lectura con hermosas ilustraciones de modas y patrones para el corte de vestidos  
Precio \$1.00 ejemplar — LIBRERIA FALCO

Los anuncios de este diario darán su negocio gran renombre

## Importante carta

Lima, 22 de Agosto de 1927.

A nuestros colegas de la prensa hermana de Costa Rica.

Estimados colegas:

Aprovechando del viaje que en la fecha emprendí al país hermano de Costa Rica nuestro compañero de labores el Dr. don Leonidas Ponce Sobrevilla, tenemos la singular complacencia de enviar por conducto de él un saludo fraternal a nuestros dignos colegas y amigos de la prensa de San José de Costa Rica, con nuestros mejores y más cálidos votos por el engrandecimiento de la noble República hermana.

Deseamos, al propio tiempo, vivamente que la visita que haga a Costa Rica nuestro redactor, Dr. Ponce S. — a quien nos complacemos en presentar por medio de la presente — obtenga auspiciosos resultados en favor del mejor entendimiento y cordialidad que felizmente ya existen entre los pueblos de ambas Repúblicas.

Ofrecemos a nuestros colegas de Costa Rica el testimonio de nuestra más distinguida y especial consideración y fraternal aprecio.

L. BUSTAMANTE,  
Director

T. MANRIQUE  
Jefe de Redacción

El azúcar del ingenio  
VICTORIA  
es el mejor del país  
Pídalo siempre cuando  
haga sus compras

## GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo

24 páginas : Cuatro colores : 30 cént.

Xudará • Tovar • Penagos • Ribas  
Bartolozzi • Roberto • Baldrich  
Karikato • Barbero • López Rubio  
Tomo • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos  
Concursos raros : Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!  
¡Contra la hipocondria!

Humorismo sano — Buen gusto

COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS  
GUTIÉRREZ

En la Librería Falco puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

## Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO DEL DIA 6 DE NOVIEMBRE DE 1927

Emisión de 15.000 billetes divididos en vigésimos a razón de \$20.00 cada uno a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$159,000.00	
1 premio de \$50,000	\$50,000
1 premio de 10,000	10,000
1 premio de 5,000	5,000
10 premios de 1,000	10,000
40 premios de 500	20,000
103 premios de 200	20,600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$200-00 cada una)	2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150-00 cada una	1,500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100-00 cada una	1,000
149 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$100-00 cada una...	14,900
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$40 cada una	54,000
11655 premios	Valor \$189,000

## La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácil, mente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel. Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falco.

## Busto a la memoria de Mr. John M. Keith

Un inmenso grupo de admiradores del recordado Mr. John M. Keith, han celebrado una reunión, para dar comienzo a levantar una contribución para erigir un busto a la memoria de este benefactor.

Se ha dispuesto que el bronce a la memoria del recordado Mr. Keith, sea colocado en el Hospital de San Juan de Dios de esta capital.

Don Guillermo Tristán, estará encargado de tomar parte activa en esta recolecta de fondos y de publicar diariamente la lista de las personas que gustosas van a contribuir.

FOLLETIN No. 5

## NÁUFRAGOS

Novela de gran trascendencia social y artística. Aventuras, descripciones, caracteres y viajes en los que el lector, encuentra: ciencia, emoción, ideal, interés, conocimientos y recreo. Todo explicado en un lenguaje ameno y atractivo

por ADRIÁN DEL VALLE

tas; al fondo, separado por cuatro artísticas columnitas, un breve departamento que albergaba piano eléctrico, victrola y radiola.

Sentado en el diván, recostado en un cojín, se hallaba don Pedro Roncali, grueso, de baja estatura, ancho de espaldas, trigoño, nariz achatada y boca carnosa que dejaba ver los dientes incisivos superiores. Había en su rostro algo de la expresión del perro de presa.

Con él se hallaban las siguientes personas:

Isabel Roncali, delgada, ojos grandes y muy negros, boca sensual. Conservaba, atenuados, los rasgos del padre. Vestía con refinada

elegancia. El mayor atractivo de su persona eran las joyas, numerosas y de gran valor.

Margarita Boscán, viuda prematura de un maduro general, que por toda herencia le había dejado la pensión a que se hiciera acreedor por sus entorchados, ganados bravamente en el bello arte de matar al prójimo. En la plenitud de sus facultades y gracias femeniles. Muy blanca, ojos expresivos, que miraban acariciando, boca reidora, para solaz de los dientes, menuditos y apretados. Pródiga en miradas y sonrisas, que dedicaba preferentemente a don Pedro,

también en estado de viudedad.

El conde Ricardo de la Garza, joven portugués, primogénito de una ilustre, antigua y linajuda familia, económicamente en decadencia. Tipo fino, de una insignificancia muy aristocrática. Tenía por única ocupación sería el cuidado meticuloso de su persona.

En todos ellos produjo buena impresión el doctor Alvar, con su cuerpo atlético y el rostro simpático de cuarentón, curtido por el sol y el viento.

El oficial hizo la presentación:

—El doctor Octavio Alvar. Don Pedro Roncali.

—Bienvenido — dijo éste, levantándose y tendiéndole la mano.

Seguidamente hizo la presentación de los demás:

—La señora de Boscán y el conde de la Garza, mis huéspedes. Mi hija Isabel.

Alvar correspondió con una leve inclinación a la de los presentados.

—¿Ha visto ya a nuestro

médico? — preguntó don Pedro.

—Sí, pero inútilmente. Caso perdido. Un ataque apoplético muy grave, cuyo desenlace será la muerte dentro de breves horas.

El rostro de todos simuló un sentimiento penoso. Isabel insinuó:

—¿No habría modo de intentar algo para salvarlo o alargarle la vida?

—Sería inútil cuanto se hiciera. Puede decirse que está ya en la agonía.

—¿Sufré? — indagó acongojada Margarita.

—En absoluto, señora. Ha perdido todo conocimiento. Por lo que toca a su conciencia, está ya muerto.

—Menos mal. Debe ser horroroso sentirse morir.

—Nadie se siente morir. Sólo se presiente la muerte cercana. La conciencia, o si se quiere, el ser psíquico, muere antes que el cuerpo material. La agonía es sólo impresionante y terrible para el que la contempla.

—Bien, doctor — dijo don Pedro, — hablemos de usted.

¿Cuál es su punto de destino?

Hawai.

—Está en nuestro itinerario, así que no nos impone ningún sacrificio dejarlo allí, a menos que... Dígame, ¿tiene por precisión que detenerse en Hawai?

—Voy allí como pudiera ir a otro lado.

—Entonces, quédese con nosotros, ocupando el lugar del doctor Canosa.

—Me agrada la proposición. ¿Honorarios?

—No reñiremos por eso. Usted pondrá precio a su labor.

Acepto.

—Magnífico. Resuelto el problema. Me preocupaba encontrar en estas latitudes un médico competente.

—No adelante juicio. Todavía he de demostrar mi competencia.

—Me basta con el diagnóstico y pronóstico tan rápidamente formulado en el caso del doctor Canosa.

—No hay mérito en ello. Cuestión de práctica profesional. La competencia hay

que demostrarla curando.

—Pues tiene usted una buena ocasión. Vamos a ver cómo me cura el maldito reuma.

—Lo veo un poco difícil. Don Pedro palideció.

—¿Me cree usted incurable?

—Incurable, no; pero sí con poca voluntad para curarse.

—¡Rayos! Lo que a mí me sobra es fuerza de voluntad. ¿Cree usted que sin una voluntad poderosa, que ante nada se doblega, hubiera ganado mil millones?

—La fuerza de voluntad no se mide por lo que se obtiene, sino por lo que se sacrifica. Para ganar millones, con toda seguridad que tuvo poco que sacrificar personalmente. Los mayores sacrificios los impuso a otros. En cambio, para obtener la salud tendrá usted que hacer sacrificios personales.

—Los haré, doctor, los haré. Puede usted recetarme la más amarga medicina. La salud ante todo.

Nuestros reportajes

# Importante entrevista con el Admor. del Ferrocarril al Pacífico, don José Cabezas

Ayer en la mañana solicitamos a don José Cabezas, activo Administrador del Ferrocarril al Pacífico una entrevista, la cual, muy amablemente nos concedió.

Llegamos a las diez horas a sus oficinas en la estación del Pacífico, bajo la lluvia torrencial del tuerte invierno que nos azota. Fuimos bien atendidos por uno de los altos empleados de la Empresa, y enseguida pasamos a la oficina de la Administración donde don José labora por la buena marcha del Ferrocarril a sus expertas y activas manos encomendado.

Enseguida no más le hicimos la primera pregunta:

¿Cómo va ese Ferrocarril don José?

¡Ah muy bien amigo, ahí estamos siempre trabajando continuamente y procurando tenerlo en perfecto estado de servicio.

Nos habló extensamente del estado general de la vía que es bueno, de Concepción, donde a fuerza de trabajo y actividad con un poco de habilidad ha acondicionado bien la vía, evitando los posibles derrumbes que antes obstruían la línea.

Le preguntamos acerca del desvío, contestándonos que ahí iba todo bien, que posiblemente ahora con las fuertes lluvias se inundaba todo, pero que no perjudicaban en nada a la vía, la cual se va alzando un poco en centímetros y hasta en metros para poderla tener en buena condición.

Nos habló de las nuevas estaciones construídas, entre las que sobresale la de Orotina con una buena sala de espera. Según nos dijo el señor Cabezas en Orotina estaban un poco descontentos con la estación vieja que era muy

fea e incómoda, y parece que la querían quemar, de modo que un acto subversivo de esa naturaleza no se podía admitir, entonces, les prometió y les cumplió edificar una nueva estación como en efecto lo hizo. Enseguida le preguntamos: ¿En cuántos kilómetros fue aumentado el ferrocarril con el desvío? En 6 kilómetros nos contestó, quedando el trayecto general, su longitud, en 116 kilómetros.

¿El puente de la Barranca no ofrece peligro? «Yo creo que no, nos dijo, está bien seguro. Hace pocos días el río hizo una gran creciente con las lluvias actuales y no causó daño en el puente.

¿Qué nos dice usted del nuevo muelle de Puntarenas? Del muelle nada sé, no tengo ninguna ingerencia en su construcción, creo que aun no han comenzado los trabajos.

¿Y de la electrificación del Ferrocarril que sabe? Nada absolutamente sé, si les digo que esos problemas pueden o no tener solución, debido al cambio de gobierno, quien sabe si los nuevos hombres del gobierno que venga sea quien fuere, que porque de ese asunto. Porque unos dicen que la Administración del Ferrocarril marche, así o de otro modo, son cuestiones de criterio.

Le preguntamos acerca de la construcción del puente de San Jerónimo, y nos dijo, ese puente presta buenos servicios, tiene una longitud de 120 yardas y costó \$ 60,000, mientras que otro puente de menor longitud costó... \$ 120,000, explicándonos las causas que influyeron en esta gran diferencia casi inexplicable.

¿Puede usted decirnos

acerca de las ganancias del ferrocarril?

Entonces muy amablemente hizo traer un libro de administración en el que aparecen las cifras que indican las ganancias obtenidas por el Ferrocarril. «Aquí tiene nos dijo, resulta que la estación que más produce es la de San José, después la de Puntarenas y enseguida la de Orotina, también las estaciones entre San Antonio de Belén y Concepción han producido bastante, estas estaciones fluctúan, casi nunca es igual el número.

Muy ameno, muy bonito, es conversar con don José Cabezas, quien es un gran Administrador de temperamento alegre, festivo y sabroso te para conversar.

Muy agradecidos nos despedimos del señor Cabezas, y bajo una lluvia copiosa y torrencial seguimos para nuestra casa.

## Sesión de hoy de la Junta Progresista y Patronato escolar en Barrio México

A las 7 y media de la noche la Junta Progresista y el Patronato escolar celebrarán una reunión en la Escuela República Argentina en el Barrio México, con el objeto de ponerse de acuerdo para algunas mejoras que es necesario efectuar en el barrio.

## Aprendices de Tipografía se reciben en la imprenta de LA PRENSA

# SOCIALES Y PERSONALES

### VIAJEROS

Entre nosotros estuvo procedente de Limón don Ricardo Mora Fernández Administrador de la aduana de Limón.

—Regresó de Sabanilla de Montes de Oca don Rafael Hine Chavarría con su señora.

—Procedente de Heredia estuvo en esta capital don Eladio Rosabal.

—De Puriscal estuvo entre nosotros don Espíritu Morales agente de licores de aquella localidad.

—Para Turrialba partió doña Liduvina F. v. de Escalante donde permanecerá por algunos días.

—Regresó a Limón el Lic. don Otoniel Fonseca.

—Al mismo Puerto, regresaron don Ricardo Morales y don Rogelio Pardo H.

—El jueves han de regresar de New York doña Anita Monge de Ruiz, en compañía de su hijo Oscar.

Regresan después de varios meses de permanencia en aquella ciudad adonde se habían dirigido para someter al pequeño Oscar a un tratamiento médico.

—De New York ha de regresar el jueves, don José Mcnge.

—Hoy partió para Estrada, don Joaquín Lizano.

—Partió a Puntarenas don Victor Ponce.

### LA SALUD DEL DR. DON ROBERTO FONSECA CALVO

—Continua siendo de sumo cuidado el estado de salud, del Dr. don Roberto Fonseca Calvo, quien desde hace tiempos se encuentra enfermo.

Hacemos votos muy sinceros por el completo restablecimiento del distinguido galeno.

### REGRESO

Ayer a las 9-30 horas, en tren especial, regresaron a Puntarenas los oficiales, cadetes y marinos de la Corbeta chilena.

Numerosas personas les acompañaron hasta el puerto entre ellas el Sr. don Julio Fuenzalida, Encarzado de Negocios de la República de Chile.

### ENFERMOS

Restablecida salió de la Clínica Moderna doña Marina Jiménez de Bolandí.

—Mejor ha seguido doña Abigail de Calvo.

—En la Clínica Moderna fué operado don Gonzalo Rodríguez, por los doctores Moreno Cañas, Pacheco y Echandi.

—Enferma se encuentra la señorita Graciela Chavarría.

—Bastante mejor sigue doña Rosalía v. de Antillón, que ya fué trasladada de la Casa de Salud del doctor Hernández a su casa de habitación.

—Restablecido se encuentra el niño Oscar Gallegos Gardián.

—Continúa delicada de salud doña Amelia Escoto de Fernández. Hacemos votos porque mejore.

## Aprendices de Tipografía se reciben en la imprenta de LA PRENSA

### NUEVAS RESIDENCIAS

La familia de don Juan Calvo A., ha trasladado su residencia 75 varas al Sur del Teatro Nacional, detrás del Seminario.

—Don Alfredo Esquivel h. y su señora esposa doña Virginia Zeller de Esquivel, fijarán su residencia en el Barrio de Amón.

### AIDA ROTHE

La simpática señorita Aida Rothe, quien hace algunos días sufrió un accidente que le produjo la fractura de un pie, ha entrado en un período de franca mejoría.

Nos alegramos sinceramente.

### DISTINGUIDOS VIAJEROS

Procedentes de Lima, República del Perú se encuentran entre nosotros, el caballero don Leonidas Ponce S. y su señora esposa, la apreciable dama doña Luisa Raffo de Ponce.

Los apreciables viajeros permanecerán entre nosotros un largo tiempo, regresando luego a su patria.

LA PRENSA se complace vivamente en presentar su atento saludo de bienvenida a los distinguidos espbsos Ponce-Raffo.

—A principios de noviembre próximo ha de celebrarse la boda de don Lorenzo Jiménez con la bella señorita Clemencia Argüello Bonilla.

### BODA VALVERDE-SOLEY

El 8 de diciembre próximo ha de celebrarse la boda de don Jorge Valverde con la distinguida señorita Mercedes Soley. LA PRENSA anticipa su atenta felicitación a los futuros contrayentes.

### PARA COMBATIR LA TOSFERINA

Si Ud. quiere que sus niños no sufran de la penosa enfermedad de la Tosferina, deles «Ferntoze» admirable medicamento que importa y vende la farmacia «Grillo Hermanos».

Pruébelo y se convencerá.

### DE COLOMBIA

El 24 de los corrientes, ha de embarcarse rumbo a Costa Rica procedente de Colombia, don Lorenzo Jiménez, apreciable caballero de la sociedad colombiana, quien llegará a esta capital a principios del mes entrante, para celebrar su boda con la gentil damita Clemencia Argüello Bonilla.

Le deseamos al distinguido viajero una feliz travesía.

### Gran Lovedad

El Gabinete Optico Rivera acaba de recibir un precioso surtido de anteojos para señoras y caballeros son una novedad pase a conocerlos, aunque no compre. Frenite al Hotel Francés.

## Exámenes de la vista

Anteojos de todas clases y precios



GEMELOS DE TEATRO

Consultorio Optico Rivera

Un

# CHRYSLER

Casi nuevo. Una verdadera ocasión.

Gerardo Fonseca

Frente al Colegio de Sión.

## DESDE MEXICO

CAMPO CEDIDO

## EL CLAMOR POPULAR

Por la ciudad de San José se han adherido además hasta hoy a la candidatura para diputado del Profesor don Ricardo Castro Meléndez los señores:

Manuel Luján, José Luján, Rogelio Esquivel, Juan Felipe Picado, Eulogio Calvo Alvarado, Otoniel Castro Araya, Ruperto Sáenz, Rafael Videche, Luis Fonseca, Tobías Valverde Soto, Jorge Orozco Castro, José Andrés Gómez, A. Mesen Rojas, Gustavo Bent Durán, Tobías Solís Castro, Miguel Ángel Valverde Castro, Fernando Ardón G., Ildefonso Mora U., Carlos Solórzano V., Luis Marín C., Rodolfo Valverde C., Antonio Ruiz, Carlos Ramírez U., Vidal Cruz C., Fabio Mora P., Armando Mora P., Cruz Mora B., Miguel Ángel Obregón Zamora, José Alberto Barrantes Castro, Arturo González Ulloa, N. Chacón Pacheco, Santiago Calvo, Oscar León Montero, Vicente Quirós O., Manuel Aláscar G., José Carrión Astúa, Moisés Vincenzi, Rafael Ángel Carvajal, Juan Vicente Murillo y José María Artavia Solano.

Un memorial dice: «Señor Lic. don Cleto González Víquez. Los suscritos, vecinos de La Uruca a Ud., con todo respeto suplicamos poner en la papeleta para diputados, como representante de la enseñanza al Profesor don Ricardo Castro Meléndez. La Uruca, Julio de 1927. Saturnino Castro Jiménez, Esteban Alvarez Fonseca, Anibal Villalobos, Ricardo Rodríguez, Jesús Estrada, Vicente Castro S., Carlos Segura, Moisés Sevilla G., Rafael Soto, Eloy Solórzano Mora, Osvaldo Calderón S., Marciano Rodríguez, Juan Ramírez, Porfirio Calderón, Obisio Solórzano Ch., Lorenzo Solórzano, José M. Solórzano G., Rogelio Zamora M., Juan Rivera Porras, Francisco Rivera Porras, Manuel Rojas Valverde, Juan Cambronero Chaves.

Arturo Rivera, Romualdo Valverde Jiménez, Rafael Porras Rojas, Juan Porras, Damián García Aguilar, Guillermo Chacón Alvarado, Benjamín Ureña Ureña, Elías Obando B., Alfredo Salazar R., Nicolás Torres Rojas, Jesús Rivera M., Juan Zamora Zúñiga, Braulio Rojas Rojas, Gabriel Rojas Cambronero, Segundo González Ovares, Efraim Arce, Jerónimo Vindas Alpizar, José María González Durán, Vicente Castro, Pedro Varela Carballo, Juan Reyes Mejía, Segundo González Ovares, Juan Cambronero Chávez, Jesús Rivera Murillo, Román Zamora Ávila, Rogelio Zamora Madrigal, Benjamín Ureña Ureña, Carlos Jiménez Combronero, Leonidas Villalobos Jiménez, Malacías Villalobos Jiménez, Manuel Guzmán, Luis Villalobos V., Juan Piedra Porras.

Otro memorial: Señor Licenciado don Cleto González Víquez. Nosotros, todos, vecinos de San Juan de Dios, Poás y San Rafael, con todo respeto suplicamos a Ud. se sirva incluir el nombre del Profesor don Ricardo Castro Meléndez en la papeleta para diputados en la próxima elección.

Ramón Agüero Castro, Leopoldo Agüero, José Picado E., Esteban Monge S., Benedicto Valverde, Tobías Solano, Juan Mora, Tobías Solano, Ezequiel Morales, Luis Garro Fallas, Jenaro Cerdas C., Antonio Zúñiga, Marcelo Valverde, Urbino Segura M., Benjamín Agüero C., Marcial Monge J., Juan Garro J., Ismael Calvo, Mercedes Mora Cerdas, Rubén Mora, Eloy Mora Valverde, Juan Abilio Mora V., Carlos Calvo V., Herminio Calvo U., Mercedes Calvo, José Mora Valverde, Juan García, Hernán Calvo V., Benjamín Segura M., Marcial Calvo V., Julio Marín.

Memorial. Señor Licenciado don Cleto González Víquez.

Los suscritos, vecinos de Alajuelita, a usted con el debido respeto suplicamos incluir en la papeleta para Diputados al Profesor don Ricardo Castro Meléndez.

Napoleón Retana, Gerardo Rojas, José Solano Hidalgo, Servaldo Retana E., Joaquín Quesada Ch., Miguel Pérez, Celso Guerrero, Basilio Quesada, Indalecio Mora, Trinidad Chinchilla, Gabriel Chín. Jhilla V., Dolores Mora G., Juan Mora Ch., Antonio Retana E., Rafael Sánchez, José Antonio Gómez, Samuel Madrigal, Benjamín Gutiérrez, Maximino Rojas R., Rogelio Calderón M., Moisés Benavides R., Ricardo Retana A., A. Rojas S., G. Carrera H., José Chinchilla Carbonero, Juvenal Rodríguez, Cecilio Vargas R., Carmen Gamboa, Jesús Rojas Gómez, Roberto Badiella E., Joaquín Rojas R., José Luis Fallas, Vicente Rojas Meléndez, Eniliano Carbonero Rojas, Ernesto Rodríguez Monge, Vicente Chinchilla Bonilla, Ramón Solano Fallas, Nicolás Fallas, Augusto Fallas, Benjamín Fallas Monge, Apolonio Monge, Luis Retana R., Amado Ávila, Cristóbal Durán, Joaquín Fallas, Benjamín Fallas Valverde, Pablo Fallas, Luis Retana Gómez, Adán Hidalgo Aguirre, Ramón Valverde Mesén, Ramón Barrantes C., Miguel Barrantes Agüero, Modesto Rojas Agüero, Leonardo Retana Agüero, Rafael Agüero, Ismael Rojas, Dimas Umaña M., Nicanor Agüero F., Pedro Durán C., Gonzalo Mora Rojas.

## Una entrevista con Plutarco Elías Calles

III

LA REORGANIZACIÓN DE LA INDUSTRIA

Me interesa vivamente la aspiración a un nacionalismo económico que ha esbozado el señor Calles en el aserto de que Méjico debe bastarse a sí mismo.

—¿Pero está la industria mejicana preparada para eso?—pregunto.—¿Proyecta usted alguna reforma de la organización industrial equivalente a la ya realizada en la tierra?

El Presidente vacila un momento esta vez, como si temiera descubrir un secreto; pero al cabo se decide:

—Tengo, en efecto, un plan que he diferido hasta ahora, porque han sido muchos y bastante complejos los problemas que se me han presentado; pero no quisiera dejar la Presidencia sin hacerla ley. En general, nuestra industria está, técnicamente, demasiado atrasada. La más importante de todas, la de hilados y tejidos, por ejemplo, ha amortizado muchas veces el capital de origen y ha enriquecido a varias generaciones de propietarios; pero, salvo excepciones, la maquinaria es ya tan anticuada, que no puede competir con la producción extranjera. ¿Y cómo se defiende? Pidiéndonos a los hombres de gobierno que elevemos las tarifas de Aduanas o que se rebajen los jornales.

—Como en Cataluña—comento yo.

—Pero una industria—prosigue Calles—no debe existir a expensas de encarecer sus productos a la nación y de abaratar el trabajo de sus obreros. Una industria debe ser eficiente o no tiene razón de ser.

—¿Y qué se propone Ud?

—Crear una Junta o Consejo mixto de patronos, obreros y técnicos del Gobierno que examine una por una todas las unidades de la

industria nacional. Cuando tropiece con una fábrica de maquinaria envejecida, o por cualquier concepto defectuosa, la Junta le dirá a su dueño: «Hay que renovar el material. Aquí tiene usted los modelos más perfectos de máquinas para esta industria. Los hemos estudiado concienzudamente. Comprelos usted. Conozco de antemano la respuesta de la mayoría de los fabricantes»: «No tengo dinero».

Entonces el consejo industrial, o como definitivamente se le llame, acudiría a uno de nuestros establecimientos nacionales de crédito, y le dirá: «Estudia la capacidad mercantil de tales y cuales fábricas e infórmanos de si podemos prestarle dinero por tu conducto para renovar su maquinaria». Según sea el informe de la entidad bancaria, ayudaremos o no a los fabricantes. Este nuevo régimen industrial será una selección de los más inteligentes, de los más laboriosos, de los mejor organizados...

—Esa Junta tendrá, pues, el control de la industria.

—La palabra control—continúa el Presidente—aterra a los hombres de negocios; pero este proyecto que le estoy exponiendo no debería asustar a los industriales verdaderamente aptos. ¡Si es en interés de ellos! Y en resúmenes cuentas, en interés de todos. No habría huelgas, ni cierres de fábricas; porque la Junta Mixta sabría en cada momento lo que una industria puede conceder o no. Al propio tiempo, entre patronos y obreros se formaría poco a poco, en vez del antagonismo presente, una conciencia de comunidad, en que lo tuyo y lo mío se confundiesen, transformándose cada fábrica y cada industria en una especie de organizaciones cooperativas...

—¿No cree usted, por lo tanto, en la posibilidad de

una socialización integral de la industria?

—Algún día, lejano aún, tal vez... De momento opino que deben conservarse la propiedad y la iniciativa privadas, bajo la supervisión de esa Junta triangular de que le estoy hablando. De paso que mejoramos nuestra industria, hay que ir cambiando la psicología de unos y otros: la de los propietarios, para que modifiquen el concepto clásico, absoluto, de la propiedad, y la de los obreros, para que trabajen con disciplina y responsabilidad, conscientes de que están desempeñando una función social, en beneficio, no sólo de sí mismos, sino de la nación entera, y, además, de su independencia. No me canso de aconsejar a los «leaders» de los Sindicatos que orienten a los obreros en este sentido.

—Y esta nueva estructuración de la industria repercutiría en la organización del Estado, especialmente en la forma de representación parlamentaria? ¿Cree usted que el Parlamento futuro tendrá una base sindical?

—Es probable—contesta el Presidente;—pero esto son las propias fuerzas económicas en juego las que han de determinarlo.

—¿Y no le parece a usted que el Poder Ejecutivo no debiera estar en manos de un solo hombre, como ha hecho el Uruguay, por ejemplo, para evitar los conflictos que a veces emana de una ambición puramente personal?

—Quizás fuera conveniente. Además, un hombre no puede saberlo todo. Aquí me tiene usted a mí, que he de entender de Hacienda, de Salubridad, de Enseñanza, de todos los ramos, en fin, de la gobernación pública. ¡Imposible! Por otra parte, sin embargo, no hay duda de que la concentración del Poder, en determinadas circunstancias históricas, es

beneficioso, porque unifica la acción de gobierno y permite una rapidez que de otro modo sería imposible. Lo peor es que no arrimen el hombro todos los que debieran. ¡Si los intelectuales hubieran colaborado más a nuestra obra!...

El Presidente Calles alude, probablemente, a los intelectuales contemporáneos suyos, la mayoría desafectos a la revolución. Yo le hago una referencia a la juventud que trabaja con entusiasmo en diversos departamentos públicos.

—Sí, lo sé—replica el Presidente.—Pero necesitamos más hombres, y que se sumen a nuestra tarea sin reservas ni defecciones. Tengo fe, sobre todo en la actual juventud universitaria.

—¿Y en el indio confía usted? ¿Le creo capaz de elevarse a las formas de trabajo y de vida de la civilización occidental?

—¡Absolutamente!—asevera el Sr. Calles, fijándose sus enérgicos ojos pardos de hombre convencido.—Tiene usted que visitar nuestra Casa Escuela del Estudiante indígena. La enseñanza y la elevación del «standard» económico harán un hombre nuevo del indio.

—¿Y no le darán también estabilidad política, despertando sus instintos de conservación y paz y sustrayéndole a las sugerencias del caudillaje?

—¡Naturalmente!—asiente el señor Calles, que conoce a fondo la psicología de su pueblo. Luego añade:—La ilustración y el bienestar económico serán el remedio de nuestros males, de nuestras convulsiones políticas militares...

LUIS ARAQUISTAIN

PARA BUENOS LIBROS EN LA DIRECCION LA PRENSA

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:

RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:

Lic. RÓMULO TOVAR

MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:

EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344

SAN JOSE, COSTA RICA

Teléfono 71. — Apartado 1311

## EXIJA

Al pedir géneros de EL LABERINTO, quen lleve el distintivo que consiste en una orilla azul, blanco y rojo

**Economía, duración y firmeza en los colores DE VENTA EN AN JOSÉ**

Salomón Alcázar	Miguel Carranza	Domingo Vargas
Cecilio Nieto	César Arguedas	José Esquivel
Alberto J. Zamora	Robert Hnos.	Miguel Ayales
Etanislao Garrón	Calixto Madrigal	Gabriel Vargas
Barzuna Hnos.	José Longhi	Selím A. Scheker
Enrique Vargas	José Carreras	Antonio Herrero
Máximo Morales	Jaime Vargas	Gustavo Carvajal
Nicolás Murillo	Tobías Vargas	José Simón

## LA ESPAÑOLA

PARAGUAS Y SOMBRILLAS EN TODO ESTILO

Calle Alfredo Volto Sur. Frente a la Pacific Lumber Co.

Ventas por mayor y al menudeo

SUCURSAL: Lado Sur del Cometa

Tengo forros especiales, hago toda clase de compostura garantizada.

Ap. 1094. — Tel. 1132

CASTO RODRIGUEZ

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios Informarán en la Redacción de LA PRENSA.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## Tipos de cambio

New York . . . . .	400 1/2 %
Londres . . . . .	389 1/2
París . . . . .	79 1/2
España . . . . .	347
Italia . . . . .	110 1/2
Suiza . . . . .	387
Bélgica . . . . .	280
Berlín . . . . .	400 1/2
Amsterdan . . . . .	0.40 1/4

San José, octubre 15 1927.

NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

FUMAR UN CIGARRILLO

DUQUESA

es el santo y seña del fumador de buen gusto

Imp. GERMINAL

# Del interior de la República

## San Ramón

### Bautizo

A la pila bautismal fue llevado un niño de los esposos Próspero Vega y Felicitas Chaves. Fungieron como padrinos el señor Abel Rodríguez y su señorita hermana Amira. Pasada la ceremonia tuvo verificativo en la casa feliz de estos esposos, una hermosa fiesta por el advenimiento del niño M. Ángel que en una hermosa canastilla colmada de flores, que llevaba Yuno bajó entre nubes orogualdas a poner en los regocijados corazones de sus papás una ilusión y un profundo regocijo.

### La fiesta del doce

Muy animada resultó este año, la fiesta del doce de octubre celebrada por los alumnos de la escuela Complementaria.

El programa se llevó a cabo en la forma que sigue: Himno Nacional de Costa Rica cantado por la concurrencia.

2o. Biografía de Cristóbal Colón. Srta. Virginia Alfaro.

3o. Epopea del Almirante. Srta. Claudia Acosta.

4o. A Colón, versos declamados por el señor Nautilio Acosta S.

5o. En honor del descubridor. Poema leído por su autor, señor M. Tulio Castro.

6o. Gloria a El. Lectura por nuestro amigo Rullamán Salas. Fue sonoramente aplaudido.

7o. Himno a Colón, canto por la señorita Moemy Hidalgo: privilegiada garganta la de Moemy; brota el exámetro glorioso y es diritambo y es arrullo que sure el cerebro en una suave y lenta placidez.

8o. A Colón. Lectura por Fulvia Monge.

9o. En honor a Colón. Recitado por Casta Ramos.

10. Biografía de Colón. Sr. Franco Muñoz.

11. A Colón. Lectura por Claudio Rodríguez.

12. A Isabel la Católica. Srta. Amalia Alfaro.

13. Discurso por el señor don Trino Echevarría.

14. Himno a La Complementaria. Letra del señor Rafael Sánchez y música de don Gonzalo Sánchez B.

15. Discurso del señor Rafael Sánchez. El señor Sánchez estaba profundo, logró engarzar con la filigranas de su verbo galano, una muy bellísima pieza oratoria que dejó el espíritu maravillado y el corazón en alto de riachuelos que se deslizan entre un bosque tropical de esta

América joven y grande!

Cuando la señorita Vargas cantaba la Marcha Real, había un despliegue de armonías en cada corazón y una primavera de entusiasmo en el cerebro. Ante una garganta tan privilegiada como la de Noris vaya el homenaje cálido, la simpatía y el pebetero admirativo a sus plantas de mujer y artista buena!

18. Don Marco Tulio Castro tomó nuevamente la palabra: Ya que ha rendido el homenaje al Colón español hay que hacerlo también al indio, y seguidamente declamó: «Caupolicán» por Rubén Darío ese celeste hijo de la tierra de los lagos. Muy aplaudido fué.

19. Para finalizar don Nautilio Acosta habló breves palabras terminando la fiestecita que resultó admirable.

### Visita de Cárcel

En días pasados hicimos una visita a la Cárcel Pública de esta ciudad recientemente inaugurada. Finamente atendido, por el señor Alcáide don Rafael Calderón visitamos todas las dependencias. Es un cómodo edificio que cuenta con celdas especiales para mujeres, con calabozos comunicados, con oficinas ventiladas e higiénicas. Consideramos este edificio como uno de los mejores con que cuenta esta ciudad ya que está construido de cemento armado que resiste la acción del tiempo por varios años.

### RENE VIAL

## Librería Falco

### BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas,

a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorki

El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko

El calvario, Octavio Mirabeau

Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol

¿Qué hacer?, León Tolstoi

Ideario, Enrique Malatesta

Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí

¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin

Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Federalismo, Socialismo y Anticologismo, M. Bakounine

Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí

La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino

Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. O. Feydoux

La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki

Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau

De frente al ateísmo, L. Arceat

La piedad triunfante, L. Ferri

La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot

Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delfino

Náufragos, por Adrián del Valle

Ideología y táctica del proletariado moderno, por Rudolf Rocker

La Victoria, Federica Montseny

El mundo nuevo, Luisa Michel

Miguel Servet y Calvino, A. Dide

El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camila Pert

La única salvación, P. J. Proudhon

El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

# LIBRERIA FALCO

Libros escogidos a \$ 3.00 el tomo

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa:

Diario íntimo, 1878-1886

Carmen Sylva

Reflejos en la senda oscura

Figuras y cosas que pasaron

Pascuala Ivanovitch

Flores de astío

Obras de R. GÓMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela

El circo (humorística ilustrada)

La malicia de las acacias, novelas

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande

Golleries, con ilustraciones

Obras de CARMEN DE BURGOS, (Columbina)

La malcasada, novela

La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica, ilustrada

Obras de RAMÓN DEL VALLE INCLÁN

La marquesa Rosalinda, teatro

Luces de Bohemia, teatro

Los cuernos de D. Friolera, teatro

LIBROS ESCOGIDOS

El peligro yanqui, Luis Araquistain

El arca de Noé, Luis Araquistain

Héroes, novela, Joaquín Dicenta

Tapices viejos, teatro, E. Marquina

El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina

La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín

La emoción del camino, por M. de las Cuevas García

La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero

Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá

La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar

Verba, prólogo de Azorin, por Gabriel Alomar

La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza

El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa

Locuras burguesas, novela, por Clement Vautel

La traviesa camarera del amor, cuentos galantes, por Mura

Beso de oro, novs. por E. Marquina

En torno del fascismo italiano, por Francisco Cambó

El alma y sus manifestaciones a través de la Historia, por Eugenio Bonnemere

Un idilio, novela, pasta, F. Copée

El primo Basilio, novela, 2 tomos, por Eca de Queiróz

El molino de viento, Eugenio D'Ors

Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors

Guillermo Tell, tragedia, E. D'Ors

El rebaño de Clarisa, por P. Adam

El año de Clarisa, por Paul Adam

La indomada, por J. H. Rosny

Al revés, por J. H. Huysmans

Bajo el cielo vacío, por J. Bojer

Antes del amor, por M. Tinayre

Marta Baraquín, por J. H. Rosny

Los derrotistas, por Luis Dumur

Días de prueba, por P. Margaritte

En rada, por J. K. Ysmans

Exito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falco, Precio: \$ 3.00 el tomo,

OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Dely

El Rey de los Andes, por M. Dely

Ruinas en flor, por G. Chantepierre

Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète

Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux

El sueño de Suzy, Henri Ardel

A los dieciocho años, M. Aigueperse

Rosa Perrin, por Alice Pujo

Amor es vida, por Matilde Alanic

La profesora de piano, F. O'Noll

El mal paso, por J. des Gachons Killy, por K. Tynan

La marquesita, por A. Dourliac

Un cuento azul, por Henri Ardel

Ninón, por Guy Wirta

Silencio heroico, Jean de la Brète

Amada en el dolor, René Star

El Secreto de Kernic, P. Segonzac

La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely

La doble farsa, por G. de Wailly

El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Lliteras

Hija de héroes, por M. Dely

Doris, por Curtis Yorke

Paulina, por G. de Wailly

El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon

Hipócrata, por M. Dely

Un grito en las tinieblas, por A. Flory

La dama del castillo negro, por C. N. Williamson

El juramento de Lucía, por Wailly

Todo llega, por H. Ardel



LAXATIVO

## BROMO QUININA

PARA

Resfriados e Influenza

El Remedio Que Da Buenos Resultados  
PIDA LA LEGITIMA

Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla  
Marca de Fábrica Registrada

LA FIRMA **E. W. Grove** Aparece en Cada Cajita  
De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

## A petición del público

el sociólogo Irving S. Cooper dictará una nueva conferencia en el Teatro Nacional hoy en la noche

La conferencia dictada el sábado por el eminente filósofo Irving S. Cooper en el Teatro Nacional sobre EL RENACIMIENTO DE LA ESPiritualidad, fué del agrado entusiasta del público quien le ha suplicado por diferentes conductos dicte una nueva conferencia, cosa a la cual ha accedido para esta noche.

Inútil decir que la argumentación del doctor Cooper tuvo una brillantez muy pocas veces igualada, pues todos los que concurren manifiestan su aprobación muy entusiasta por la tesis que sustentó el conferencista, basada en profundos conocimientos científicos presentados en un estilo elegante

te y ameno que hace del doctor Cooper un admirable «causeur». Ya habíamos dicho que el doctor Cooper es uno de los intelectuales más renombrados en el mundo y que su palabra ha sido oída siempre con interés en todos los centros universitarios de los países civilizados y que por una circunstancia muy especial hemos logrado que llegase a Costa Rica y pueda de ese modo nuestro público apreciarlo como él se merece.

Todo el que desee asistir a esta otra conferencia, para la cual hay ya reservadas muchísimas localidades, puede ordenar su boleto de entrada durante el día de hoy por medio del teléfono 1404

## UNITED FRUIT Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

San José, Octubre 17 de 1927.

## HIERRO PARA TECHO

INGLES

A \$ 21.50, \$ 23.00 Y \$ 25.00 ATADO

Tomás Fernández F.

ALMACÉN

TELÉFONO 198 - APARTADO 614

Anunciarse en LA PRENSA

es vender

# Petates recibió ROBERT

LA MEJOR  
FABRICA DE REFRESCOS

AGUA MINERAL SUPERIOR de las fuentes de la Selva Negra de Bad Durrheim, Alemania. Es la que recomiendan las eminencias médicas para curar los resaca digestivos. Pruébela y se convencerá que es infalible.

JUAN LUIS CAMPOS

Tel. 190 - SAN JOSE, C. R. - Ap. 935

Política Panamericana

# La nueva inteligencia entre los Estados Unidos y la América Latina

En un notable artículo escrito por el Sr. Sebastián Sampaio, Cónsul General del Brasil en Nueva York, y publicado bajo el anterior título en el número de septiembre de la revista «Current History», manifiesta el Sr. Sampaio su convicción de que los Estados Unidos y la América Latina han ido gradualmente llegando a una mejor comprensión recíproca, sobre todo en los últimos treinta años. Cree él que esto se debe casi exclusivamente a los esfuerzos de los gobiernos y a la eficaz cooperación de estadistas y diplomáticos de las tres Américas.

Atribuye el Sr. Sampaio el comienzo de esta nueva era de concordia a la Primera Conferencia Panamericana, celebrada a fines del siglo pasado. Hace notar como de inicial trascendencia la visita de don Pedro II, Emperador del Brasil, a los Estados Unidos, en 1876, y los efectos de la Tercera Conferencia Panamericana, celebrada en Río Janeiro, que proporcionó una gran oportunidad para ensanchar y consolidar el nuevo espíritu de cooperación y fraternidad en el Nuevo Mundo. Después de poner de

manifiesto las gestiones de connotados estadistas de Norte y Sur América para llevar los países a una mejor inteligencia expone el señor Sampaio su creencia de que, en lo que puede juzgarse por los resultados actuales, sus esfuerzos han sido eminentemente fructuosos, y que el Panamericanismo—término que a algunos no les gusta—es hoy día un hecho tangible. No obstante—dice el señor Sampaio— aun cuando comprendo que el Panamericanismo como acuerdo continental es ya un hecho... no dejo de comprender también que la iniciativa oficial han logrado ya lo más que podíamos esperar de ella.

«El tiempo es oportuno ahora para la lógica evolución del primer período de la iniciativa oficial al de la iniciativa particular. Los hombres de buena voluntad de las tres Américas han de completar la obra del gobierno y

**Almorranas (Hemorroides)**  
requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan.  
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

de la diplomacia ayudando a la gente de nuestros países a tratarse y conocerse; preparando el próximo Congreso Panamericano y conferencias de todas clases, interesando de modo práctico la opinión pública de norte a sur; inspirando un modo de pensar colectivo por todo el continente, que es el único modo de llegar a una perfecta inteligencia mutua y a una consciencia colectiva, que debe ser la meta a que debemos aspirar, no sólo en beneficio del Nuevo Mundo, sino para que seamos más útiles a la humanidad».

Manifiesta el Sr. Sampaio que aun cuando desde el punto de vista de la raza las repúblicas sureñas están englobadas bajo el nombre de América Latina, deben considerarse como un todo de Estados Unidos y el Canadá. «Pero la América Latina es muy grande y demasiado compleja para resumirse en una entidad.

«La América Latina no conoce mucho mejor a los Estados Unidos que lo que los Estados Unidos la conocen a ella. Cuando a la mente latinoamericana viene la idea de los Es-

tados Unidos, señaladamente en la América del Sur, surge en seguida un confuso tropel de pensamientos: dólares americanos, rascacielos, tremendas magnitudes, no sólo en cuanto a las ciudades sino a todo lo demás; cinematógrafo, jazz, boxeo, victrolas, pianolas, radio, máquinas de escribir, costosos automóviles, Fords, fuentes de soda y nuevos métodos de olvidar los *cocktails*. Esta confusión de impresiones no puede contribuir mucho que digamos a hacer que la América Latina conozca a los Estados Unidos».

Las conclusiones del señor Sampaio son como sigue:

«Relaciones culturales prácticas e intensas, fomento del turismo recíproco entre los Estados Unidos y la América Latina, he aquí las dos necesidades urgentes para completar la mutua inteligencia entre las Américas. Nuestro sano espíritu interamericano de cooperación es ya la mejor lección internacional que jamás se le haya dado al mundo. Completando la obra de la diplomacia y de los hombres de estado, así como del intercambio comercial, las relaciones culturales y el cambio de gentes e ideas apresurarían la llegada de la próxima era de perfecta unidad de las Américas para bien de la humanidad.»

# El feminismo costarricense

Al empuñar nuestra péñola para escribir por segunda vez sobre este tópico social, lo hacemos en la convicción de que será bien aceptado y leído por las líderes del movimiento feminista costarricense, que no sabemos a estas horas que dicen, que comentan de nuestro anterior artículo. Sin embargo hoy escribimos algo que nos sugiere nuestra mente acerca de este asunto que creemos de vital importancia para nuestras mujeres, las cuales creemos que deben evolucionar tanto en lo social como en lo político, adquiriendo los derechos de los varones para intervenir en las contiendas cívicas y ejercer en los comicios el sufragio para la elección de las supremas autoridades de la República.

El ejemplo que nos presenta la vieja Albión, un país poderoso y culto, donde las mujeres británicas consiguieron el derecho del sufragio a fuerza de lucha continua y tenaz contra la fuerza armada que en las calles de Londres contenía la avalancha numerosa y terrible de mujeres que defendían sus ideales de rendición y de igualdad ante los varones que no deseaban como no desean aun que la mujer figure en la vida política del país. La mujer inglesa ha llegado a ocupar curules en el Parlamento y en los principales puestos de la Administración Pública del Reino Unido y en la guerra europea hicieron desoldados en los campos de batalla unas y otras de policía en las calles londinenses. ¡Hermoso ejemplo de civismo y de patriotismo para muchos varones que, pusilánimes y tímidos no quieren intervenir en los

torneos cívicos y bélicos que les corresponden. ¿Y qué diremos de la mujer norteamericana que inspirada en los ideales de Jorge Washington y Abraham Lincoln, los padres de la democracia americana del Norte han alcanzado los derechos de emancipación política y luchan a brazo abierto al par de los hombres en las lides cívicas?

No están preparadas las mujeres costarricenses para tomar parte en la cosa pública, dicen los varones, el egoísmo es grande, no desean darles iguales derechos a las mujeres, hay celos de por medio y así en este ambiente viciado y contaminado de prejuicios pesimistas y desiguales, la mujer costarricense fracasó en sus ideales, al pretender obtener el derecho del sufragio cuando nuestro Congreso Constitucional discutió el año de 1924 este magno asunto.

Nosotros ya lo dijimos anteriormente, si creemos que haya preparación en una gran parte del elemento femenino costarricense para luchar, para ejercer los derechos que por el momento sólo los hombres ejercen, para ocupar puestos en la administración pública.

Si visitamos las oficinas públicas del gobierno, encontramos muchas señoritas y señoras trabajando en ellas, lo cual es prueba de que sí hay aptitudes intelectuales, de que sí hay preparación en la mujer para ejercer altas funciones administrativas en el complicado rodaje de la administración pública costarricense. Ese es nuestro criterio, esa es nuestra creencia al respecto.

ONIX

## Taller Artístico Industrial

Fábrica de Mosaicos

Presión Hidráulica

Piedra Artificial

Construcciones de Casas

### FERNANDO DONINELLI

Calle 11 Sur - Teléfono 430 - San José, Costa Rica

PALABRAS QUE SE OYEN HOY EN LOS CAMPOS Y CIUDADES DE LAS AMÉRICAS:



... es precisamente lo que yo buscaba, el legítimo:

**MARSALDO. BONOMElli**

(RICO VINO DE POSTRE RECONSTITUYENTE ITALIANO. ELABORADO CON VINO DE MARSALA AÑEJO, YEMAS DE HUEVOS DEL DÍO Y AZÚCAR.)

LA BONOMElli S.C. MILANO (ITALIA)

### JUEGO DE DORMITORIO

Tenemos encargo de vender un hermoso juego de dormitorio que costó \$4,000 y puede conseguirse en \$1,500 al contado o a plazos.

Es de lo mejor que hemos visto en muebles. Para informes en LA PRENSA.

DEL CORE & Co.  
DISTRIBUIDORES

**SASTRERIA DE JUAN BAPTISTA VENEGAS**

\* PASAJE AMERLING \*

Recomendamos a nuestros lectores encarguen la confección de sus trajes al amigo señor Venegas

### REPERTORIO AMERICANO

Completo colecciones y las empasto. Precios módicos. Pida más informes en LA PRENSA, o por el apartado 409, en esta ciudad de San José.

MIGUEL OLIVARES

Solamente cuando se viaja sobre llantas **BALLOON**



## INDIA

se nota la diferencia que existe entre ésta marca y las muchas otras conocidas

Equipe su automóvil con **BALLOON «INDIA»**,

ES POR SU BIEN!

## KOBERG & CIA.

IMPORTADORES

SAN JOSÉ

**NEVA SERIE PARA INTRODUCIR EL ULTIMO MODELO DE LA MAQUINA DE COSER NEW HOME**

Garantizada por la fábrica, por cuarenta años de servicio satisfactorio, la ponemos al alcance de todas las personas que puedan pagar con el trabajo de la máquina el valor de las amortizaciones.

- Esta serie será de sólo 70 socios que costarán \$4.00 semanales cada uno.
- Cada quince días se sorteará una máquina.
- El socio favorecido en cada sorteo tiene derecho a su máquina sin pagar extra alguno. Los socios no favorecidos en los 35 sorteos tienen también derecho a la máquina al cancelar su último recibo.
- El socio que renuncie favorecido y traiga una amortización atrasada, tiene derecho a la máquina, pero pagando una multa de \$20.00.
- El socio que deje de pagar tres cuotas consecutivas, perderá su derecho al club y con ello lo que le haya pagado anteriormente.
- Las acciones son transferibles previo aviso.
- Después del pago de la 10ª amortización los socios pueden retirar la máquina, siempre que den una garantía aceptable.
- Los recibos se pagarán en "LA MARINA" o a nuestro cobrador, según conveniencia.

Dedique unos pocos minutos a visitarnos y le demostraremos las ventajas de esta máquina de coser

VD. PUEDE OBTENERLA SOLO CON CUATRO COLONES - 70 socios - 35 sorteos - Solamente una serie -

**LA MARINA**  
AVENIDA CENTRAL - FRENTE AL MERCADO

# TEATRO AMERICA

MARTES 18 DE OCTUBRE DE 1927

A las 8.30 ¡Popular! ¡Popular!

La grandiosa producción de la conocida novela del Conde León Tolstoy

## RESURRECCION

con DOLORES DEL RIO Y ROD LA ROCQUE

Lo mejor de la temporada - Entrada 50 céntimos

Pronto: Debut de la Compañía Hispano Argentina

# ALMA

-COMEDIAS Y VARIEDADES-

La compañía de operetas dará 3 últimas funciones a precios popularísimos en el Moderno  
Entrada ₡ 2.00. \* Esta noche «La danza de las Libélulas»



Termina ya la temporada de la compañía de operetas «Lea Candini» dentro de pocos días se marcha para Guatemala y las tres últimas noches que actuará en Costa Rica serán dedicadas a dar tres magníficas funciones popularísimas que están al alcance de todos los bolsillos. Esto es (dos colones la entrada).

Esta noche, martes, es la primera de esas

funciones populares llevándose a escena la grandiosa opereta de Lehar que se titulada «La danza de las libélulas», la más grande de las producciones del insigne autor y uno de los mayores triunfos de la compañía.

Estamos seguros que nuestro público no desperdiciará la oportunidad de pasar un rato delicioso y asistirá a estas tres últimas funciones de la compañía «Candini» aprovechando la oportunidad de estas espléndidas funciones populares que nos dan margen para darnos el placer de aplaudir ese magnífico conjunto artístico que actúa en el teatro Moderno y que sin disputa es una de las mejores compañías que han llegado a Costa Rica en muchísimos años.

Esta noche todo el mundo a ver «La danza de las libélulas» la admirable opereta en donde tan ruidosamente triunfan Lea Candini, María Tabassi, Leo Micheluzzi y Tignani.

Hay que acordarse que la entrada (sólo vale dos colones).

# TEATRO ADELA

Martes 18 de Octubre

A LAS 7 P. M. - ÚNICA FUNCIÓN

Grandiosa representación del sublime drama de éxito inmenso

## EL BASTARDO (PAPA LEBONNARD)

Grandiosa creación de la aplaudida compañía dramática

MARIA TERESA MONTOYA

ENTRADA: ₡ 1.00

La compañía «María Teresa Montoya» dará hoy en el Adela una función popularísima a las 7. p. m. con «El Bastardo»

Sigue triunfando ruidosamente la compañía María Teresa Montoya en el teatro Adela. Noche a noche sale llena la sala del simpático coliseo. Esta noche nos ofrece un selectísimo programa en la única

ULTIMAS 3 FUNCIONES de la compañía de operetas

LEA CANDINI

a precios popularísimos

ENTRADA: ₡ 2.00

## TEATRO MODERNO HOY MARTES 18 DE OCTUBRE

A LAS 7-30 P. M.

La preciosa opereta en 3 actos del maestro Lehar, titulada

La danza de las libélulas

Grandioso éxito de la compañía

función que se efectuará a las 7 de la noche. Se llevará a escena la sublime y emocionante obra dramática titulada «El Bastardo o «Papá Lebonnard» en donde María Teresa Montoya y Julio C. Rodríguez obtienen su más señalado triunfo. No hay que perder de ir hoy al Adela a ver la grandiosa obra que se da esta noche a precios popularísimos «un colón la entrada» y que proporcionará honradas y sentidísimas emociones.

## Artistic Photo Co.

AMPLIACIONES CONVEXAS

PIE CUESTA DE MORAS

### COMBATAMOS EL ALCOHOLISMO

Las estadísticas de los asilos de insanos, demuestran que el 21 % de los locos reclusos en ellos, debe su desgracia al alcohol. Y fuera de esta correlación entre el alcoholismo y la enagenación mental se descubre también de un modo innegable una correlación entre la criminalidad y el alcoholismo. Las estadísticas de las prisiones de París prueban que de 70 a 75 por ciento de los crímenes y delitos tienen por cómplice el alcoholismo.

La casi totalidad de

los crímenes se deben al alcoholismo directamente, en la mayoría de los casos, cuando bajo la influencia del aguardiente los hombres son víctimas de una especie de locura furiosa que induce a cometer hechos de sangre hasta a personas por naturaleza inofensivas. Indirectamente, otras veces, en los crímenes pasionales, cometidos por personas que deben a sus propios hábitos alcohólicos, o a su herencia o atavismo, el poseer una naturaleza emocionante y peligrosa. La casi totalidad de los reclusos en las cárceles o que arrastran su existencia en los presidios son víctimas del alcohol. El alcohol es el gran causante de crímenes, el enemigo del hombre y del hogar, el que compromete la seguridad pública produciendo tumultos y desórdenes sociales sin cuento. En la gran guerra mundial los mayores horrores, los actos de más inconcebible salvajismo, los cometieron siempre hordas alcoholizadas.

**MODISTA** ofrece sus servicios para la confección de vestidos y sombreros a precios módicos.  
Pensión de Enrique Meneses, 175 varas del Colegio de Señoritas. En LA PRENSA informarán.

# TEATRO VARIEDADES

MARTES 18 DE OCTUBRE DE 1927

A las 7 PRINCIPIA la soberbia película francesa

## SURCOUF

A LAS 8-30 REPRISE! EXITO!

# Alma del Desierto

Super-film de Artistas Unidos con Vilma Banky y Ronald Colman

Ya se acerca un estreno extraordinario

## POR LA PATRIA

por artistas de la Comedia Francesa

## Ecos de nuestra visita a San Isidro de Coronado

### LA CARRETERA

Es indiscutible que el progreso alcanzado por el Cantón de Coronado es grande y tangible.

En nuestra anterior reseña olvidamos involuntariamente, omitimos tratar de un asunto importantísimo que le ha dado mucha vida al cantón, es la carretera que partiendo de la villa, serpentea en medio de valiosas fincas hasta llegar a las alturas del distrito de San Rafael. Esta carretera fue macadamizada, y por ella corren velozmente los automóviles en viajes de turismo y recreo desde esta capital hasta el distrito antes mencionado.

Las propiedades rurales han alcanzado un precio fabuloso, exorbitante.

Merecen citarse como propulsores en la construcción de la carretera dicha los señores don Ramón Madrigal h., don Rafael Vargas y don Higinio Vargas, elementos progresistas que auxiliados por el Jefe Político, el popular don Gil Vega y la Municipalidad, consiguieron con el Supremo gobierno, poder construir, con lo cual le han dado mucho auge y progreso al vecino Cantón que en realidad tiene hombres de buena voluntad.

Nuestras felicitaciones para ellos.

### Proximamente llegará la Compañía española "Alma"

A precios populares esta noche en el América, "Resurrección"

Debido a los llenos completos y a las numerosas solicitudes del público, la Empresa del Teatro América ha resuelto reprisar de nuevo, en la función de las 8 y media, la grandiosa producción, que tanto éxito ha obtenido en todas las exhibiciones RESURRECCION la fiel adaptación de la célebre novela del Conde León Tolstoy. Los precios serán populares para esta nueva exhibición: cincuenta céntimos la entrada. No podrá nadie perder la oportunidad de admirar la grandiosa producción del año.

Para dentro de muy pocos días, la Empresa nos anuncia una novedad: el debut de la compañía española de comedias cómicas y variedades ALMA próxima a llegar, procedente de los principales teatros de Centro América, donde ha triunfado en toda línea.

Sobre esta compañía habremos de referirnos en nuestras próximas.

## NO LO PIENSE MAS

# Si quiere construir bien y barato

diríjase a RAMON LEON h. que tiene en su depósito un gran surtido de

## Maderas escogidas del Pacífico

(que él mismo ha ido a escoger personalmente) y que vende a muy bajo precio

## CONSTUIR BIEN ES AHORRAR

Depósito: 150 varas al Oeste de las Bodegas de Adolfo Sáenz

TELEFONO 1032

## A los exportadores de café

### AVISO IMPORTANTE

Los fletes, rebajas sobre café y condiciones de pago de estas rebajas, para puertos terminales Europeos, serán este año, los mismos de la temporada próxima pasada, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las Compañías que suscriben y a los de las Líneas de la Conferencia.

## UNITED FRUIT COMPANY

### ELDERS & FYFFES, Limitada